
舞台剧“大女主”张露：

热爱一方舞台，不给自己留遗憾
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时间退回到20年前，上海话剧艺术中心演员张露已经在舞台剧《长恨歌》中饰演女主“王琦瑶”；2023年，更是凭借在现

象级原创悬疑剧《深渊》中饰演母亲“陈丽娟”而斩获第31届上海白玉兰戏剧表演艺术奖主角奖。一个多月前，原创话剧《孟

小冬》在“一代冬皇”曾经封箱绝唱的中国大戏院首演，张露迎来了自己的又一部“大女主”作品。

每天演出结束后路过舞台，她总是站定片刻，和孟先生道一句“谢谢”。接演这部戏之初，她和导演胡宗琪说：“我要拿出

所有本事，让观众看到一个走出情感羁绊，凭借热爱和执着完成自己梦想的独立女性。”

舞台上的“大女主”还在热映的电视剧《繁花》中客串过黄河路的老板娘，一组群像中的小人物。张露坦言，其实不亏。

她能从每一个角色中获得滋养。

演员的工作方法，万变不离用心用情

青年报：当初为何会接《孟小冬》这部戏？

张露：很多人都问过我这个问题。作为一个演员

来讲，我觉得好像没有哪个女演员不愿意接这部戏，不

愿意去饰演历史上这样一个风云人物，而且又是一个

大女主戏。对演员来讲，毫无疑问都会想要去诠释这

样一个角色。所以并不存在我去选择这个戏，而是非

常荣幸这个戏选择了我，导演选择了我。

青年报：对于诠释“孟小冬”这个角色，难度在哪

里？如何找到剧中人物和自己的连接点？

张露：这部戏所处的时代，是有着特定历史背景

的，很有韵味的戏。我们现代戏演多了，是需要花时

间找到当年的那种感觉和基调的，这是难点之一。第

二个难点是，孟小冬作为京剧大家，这些戏曲身段对

我挑战很大。她不是那个年代一个普通的女子，她是

一位反串老生的京剧演员，她有非常强烈的特质和性

格标签。在诠释她的性格以及事业线方面，对我的挑

战很大。

我觉得，一部戏的打磨，进入首演，并不是结束。

舞台剧最有意思的正是每一场表演都是不一样的，每

演一场，都有改进的空间，只有在剧场才能和观众不断

互动，也有不断的惊喜和新鲜感。换句话说，一部戏只

有见了观众，才能产生化学反应，才能根据观众的反馈

来帮助演员去完成每一部戏、每一个角色。

目前，演完上海首轮演出，只能说，到目前为止，我

自己基本满意，但是仍有余地可以做到更好，特别在戏

曲部分还有很大的提升空间，倒不是一定得会唱，但是

必须让观众相信：她就是一个女老生，她就是孟小冬。

青年报：演到上海首轮末场，表演的状态逐渐松

弛。对孟小冬又有哪些新的理解？

张露：从意境的角度来讲，我觉得她是一位大家，

按照演员的工作方法，演出之前，我们只能从一些关键

词，比如说孟小冬的一些人生阶段和人物性格中去切

分一些表演细节。当你对这个角色有了一些更深入的

了解后，我会想去找它背后的东西。所谓背后的东西，

她是一位大家，大家在悲伤的时候什么样子？高兴的

时候什么样子？恋爱时或发脾气时又是什么样？他们

的气韵是和一般的演员不一样的。这虽然抽象，但如

果能体现出来，会让这部戏更饱满，更到位，这可能是

我后面需要做的功课。我不会说一部戏开演了，就到

此为止了。这不是我的工作态度，也不是我的工作方

法。我会根据自己的理解慢慢往里面加东西，让它越

来越饱满，韵味能再足一点儿。

说到工作方法，我的首要工作是先要演人物关系，

演出规定情境，剧情发展到哪一步，我要表现什么？怎

么诠释角色，如何来表达，怎样传递给观众？我要先把

这些东西都理清楚。当你融会贯通以后，你才能去想

后边一步，表演的工作方法是分很多步骤的，只能一步

一步来。它快不了，你需要先自己吃进去，才能吐出

来，进而传递给观众。

特别像《孟小冬》这部戏，它的情感浓度非常之大，

浓缩了这个人物的一生，在两小时的篇幅中，演员需要

不断跳进跳出，有很多时空上的“闪回”，你需要快速进

入和跳出某一个状态，把观众带进规定情境，要让他们

共情。这种快速切换的能力，对演员是巨大的挑战，因

为它没有中间过程，必须要求演员“秒进”。这个过程，

首先你要让自己相信，才能让观众相信。这就要求演

员在“心”和“情”这两块的表现力，要非常扎实。

将自己交给对手，从不留余地

青年报：像“孟小冬”这种角色，情感浓度很高。

你如何平衡表演中的能量消耗以及角色反哺给到的

滋养？

张露：我近年来的几部戏情感浓度都非常高。第

一点，我非常感性，很容易动心，这是演员的特质。第

二点，我属于那种一旦对手给到我东西的时候，我会牢

牢地抓住不放，我会仔细倾听对手的台词，当对手很有

“戏”时，会激发我的能量，我可以瞬间抓住。所以我也

很依赖我的对手演技。《孟小冬》这部戏，演员都来自上

海话剧艺术中心，都是我工作多年的老同事，单拿出任

何一位都是“台柱子”。因为长年以来，大家彼此信任，

这让我非常有安全感，也有底气，可以放心把自己“交

出去”。

对于演员来说，其实，有些时候我很希望生活能和

工作有一些切分，因此我会尽量希望把所有问题都在

排练周期里解决。但是《孟小冬》我做不到。她是历史

上真实存在的一位大家，很多人都怀念她，仰慕她，无

形当中给了我不少压力。我也很珍惜这个机会。空余

时间，我会翻翻她的小传，看看她的历史素材和纪录

片，是希望自己能越来越靠近她，全身心地去感受她的

气韵。每天演出结束后，后门出去的时候会经过舞台，

我总会站定待一下，和孟先生说句“谢谢”。

应该说，中国大戏院这个舞台不一样，这里就是她

当年舞台绝唱《搜孤救孤》的剧场，我很希望能离她更

近一点，这是我的工作方法。要有一股劲头提着，不能

松懈。京剧也好，话剧也好，表演中那股子气韵和精神

是需要传承的。作为演员，这是我的义务和责任。

“演员的本分，就是当机会

来临，有一个好角色摆在

面前时，我能过得了自己

这一关，我不想给自己留

遗憾。” ——张露

＋
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青年报：去年，在第31届上海白玉兰戏剧表演艺

术奖中，凭借舞台剧《深渊》摘得主角奖。站在一个表

演的新高度，如何收拾心情再次出发？

张露：它已经是历史，是过去了。因为每部作品不

一样，每个导演、主创团队不一样，每个角色也不一样；

我如果非要这么去想，其实是给自己设了很大的限

制。它反而是演员最不可取的东西。你一旦包袱太重

了，反而没办法轻装前行。你要为“过去”画上一个句

号。那就是《深渊》，那是“陈丽娟”（《深渊》中的主人

公）。而现在，我是全新的，我就是“孟小冬”。我在每

一个组里，都要经历另一段人生，它就是我工作的一部

分。我不会觉得自己是一个主角奖的得主，是一位艺

术家。演员真正要做的不是你把自己演成艺术家，而

是要正儿八经地用角色说话，用作品说话。

终其所爱，从每个角色中获得滋养

青年报：戏剧舞台上，从《长恨歌》到《深渊》，再到

《孟小冬》，纷纷塑造的是具有强烈性格标签的女性形

象。通过这些女性角色，个人的收获是什么？

张露：从艺多年，演了那么多戏，名著也好，中国小

说改编也好，原创悬疑也好，尝试了不同的舞台形式，

也有实时影像的，尤其像《孟小冬》，胡宗琪导演的作品

是带有气韵的，规整的舞台表现，我在所有这些人物里

头，吸取了很多知识，这是文化底蕴。就像我接触孟小

冬，看了很多书，看了所有有关她的资料，也跟京剧行

当里的老师都会聊。对于京剧，我从不太熟悉到爱上

它，我甚至开始学唱，虽然我唱得不太好，但是我觉得

只有你唱了，才会知道它好在哪里，好坏的区别是什

么？孟小冬之所以唱得好，是因为真的很难，她的唱腔

跟现在不一样，慢慢就能听出好坏优劣。

我认为，第一点，角色可以滋养演员。你饰演的所

有角色，你在工作状态里，都是在学习，在接触，慢慢渗

透和浸润你的表演。对于演员来说，这一点至关重

要。第二点，你碰到不同题材，悬疑、京剧、小说改编等

等，所有不同的舞台形式也在锻炼你，你要去适应，逐

渐找到一个很好的完成度。其实对演员来说，这一点

并不容易，每一部戏，有不同的基调，不同基调之下你

要如何去呈现，需要深入思考。你需要呈现你自己的

特质，张露的特质，不是别人，不能单纯模仿。所以我

也在不停地学习。

到了我这个年纪，我反而觉

得要学习的东西非常多。小时

候，我跟长辈学，跟前辈学，到了40

岁，我现在开始愿意跟年轻人学习新

的理念、新的表演审美以及舞台形式，

这一点让我非常愉快。此次饰演“孟小

冬”，我可以跟戏曲行当的人打交道，也很荣

幸。我感受到话剧跟国粹相比，确实也有很多可

以借鉴的地方。每一个角色都在滋养我。

青年报：很多女演员都会有“年龄焦虑”，你有吗？

这种焦虑如何破？

张露：这是个好问题。年龄焦虑，在《深渊》的时候

已经破了。演出过程中，不化妆，不洗头，完全素颜。

而且，它有实时影像，镜头“怼着脸”拍。我和我女儿的

扮演者，两个人完全素颜出演，不做任何修饰，黑眼圈

都在。在那个时候，我已经下定决心，不想勉强自己再

去演“很年轻”的角色。我好不容易到了40岁，我为什

么一定要去扮演“18岁”？它本来就不应该是我干的

事儿。我不需要去勉强自己。

现在我已经知道怎么去演戏了，给了你一个40岁

的角色，没有必要有“心理包袱”。我不是明星，不是拍

影视剧的，我不是靠脸吃饭的。我的长相我最了解，

20多岁的时候也属于演不了年龄小的女生，我就是一

个“大青衣”。可能我越往上演状态越好。何念导演邀

请我出演《深渊》时还有所顾虑，问我要不要来演这么

苦的一位母亲。但是我愿意演，我想让自己做转型，演

一个适合我年龄段的角色。每一个女演员都应该在自

己适合的年龄段里尽情发光。

青年报：演了这么多年的舞台剧“大女主”，为何还

会接受王家卫导演邀约，饰演黄河路上的老板娘，这样

一个群像中的小角色？

张露：因为他是王家卫呀！其实很简单，去的时候

就是这个心态。王家卫是我非常喜欢的一个电影导

演，我觉得哪怕到最后出片，所有镜头一剪没，我也做

好了思想准备。我就想去体验一下和王家卫导演合作

的感觉。我对这次体验充满了好奇，关于演什么角色，

角色大小，对我来说并不重要。我可能心比较大，也比

较敢演，有很多问题我不太去细想。有些困扰，说翻篇

就翻篇了，我照样能吃能睡，我属于这一类演员。压力

肯定是有的，但是我会让它保持在一个比较合适的“阈

值”，不太会让它对我的生活造成困扰，我自己能调节

好。

在拍摄现场，王家卫真的会在现场调度，会走戏。

他先让大家对词儿，他再研究现场的调度，最后他来调

整，进行布光和拍摄准备，整个流程和舞台剧的排练很

像。他也会仔细观察演员的特质，他的要求极高，他会

帮助演员把所有的能量和情绪“挤压”出来，这个过程

很痛苦，很煎熬，也很令人回味。

青年报：放在一个长线上看，对自己的未来有什么

样的定位？

张露：其实并没有，我的原则就是当下把这件事做

好。我还有很多不满足的地方，还有很多功课要做。

我觉得演员这个职业，也需要天时地利人和，有一定的

随机性，并不一定能够完全按照自己的规划进行。演

员的本分，就是当机会来临，有一个好角色摆在我面前

时，我能过得了自己这一关，我不想给自己留遗憾。

青年报：如果给学表演的后辈一些建议，你想对他

们说点什么？

张露：你要尽自己所能不留遗憾。演员这一职业，

首先你一定要热爱，没有热爱是坚持不下来的。其次，

真的要用心。现在的演出市场比我们刚入行那时候好

很多，机会可能也多；但正因如此，更不要变成一个沙

漏，随意就把它放掉。当下的年轻人，可以好好地享受

这方舞台，浸润在这个艺术的天地。


